

## Nachwort.

---

Mit der Herausgabe des vorliegenden Bandes tritt der Unterzeichnete endgiltig von der Redaktion der Fortschritte der Physik zurück, einem Werke, dem er seit dem Jahre 1868 einen Theil seiner Zeit gewidmet hat.

Es war ursprünglich geplant, die Erfahrungen, welche sich aus einer so langen Reihe von Jahren naturgemäss ergeben, in einer besonderen Schrift: „Ueber den Umfang der physikalischen Fachlitteratur und die Mittel, dieselbe allgemein und leicht zugänglich zu machen nebst einem bibliographischen Anhang (enthaltend die für die Fortschritte der Physik benutzten Journale mit Bemerkungen)“, niederzulegen; dieselbe ist nach dem Manuskript nur in einzelnen wenigen Exemplaren (20) gedruckt, die wenigen Freunden der Sache übergeben sind, während die Zusammenstellung der Litteratur deshalb nicht veröffentlicht wurde, weil das Interesse an einem solchen bibliographischen Ueberblick in den beteiligten Kreisen nur wenig verbreitet ist. Von einer weiteren Veröffentlichung ist vorläufig Abstand genommen.

Das Unternehmen der Herausgabe der Fortschritte bildet einen wesentlichen Bestandtheil der Thätigkeit der physikalischen Gesellschaft, deren Statut in dieser Beziehung lautet: „Die Gesellschaft bezweckt, das Studium der physikalischen Wissenschaften zu befördern: b) durch Herausgabe eines Jahresberichts über die Fortschritte der Physik“.

Zwar hat sich der ursprüngliche Plan, die Fortschritte so zu gestalten, dass dadurch die Benutzung des Originals nicht erforder-